

# HERALDO DE CASTELLÓN

Diario decano y el de mayor circulación de la provincia  
FUNDADOR, PROPIETARIO Y DIRECTOR.—JOSÉ CASTELLÓ Y TÁRREGA

BIENESTAR MUNICIPAL  
MADRID

AÑO XXXVII  
NÚMERO 11.424

OFICINAS  
Escultor Viciano, 14

SUSCRIPCIÓN  
Dos pesetas al mes

Sábado 18 de Septiembre de 1926

IMPRESA  
Temprado, Letra L

Apartado de Correos, 12  
Teléfono Interurbano, 6  
Teléfono urbano, 46

FRANQUEO  
CONCERTADO

## Hoy hace 25 años

Los cosecheros de San Mateo comienzan los ensayos de un nuevo procedimiento para combatir la plaga de la mosca que tantos estragos causa en aquel término.

Se comete un robo en el domicilio de doña Clotilde Moner.

Es nombrado párroco de Culla, don Juan Vidal.

A más de la Flor Natural obtiene en los Juegos Florales de Alcañiz el primer accésit el poeta vinarencense, don Agustín Safont.

Marcha a Madrid, el gobernador Ortiz y Casado.

Se desmienten los rumores de encontrarse gravemente enfermo el Papa León XIII.

En Elda y otros pueblos de la provincia de Alicante, se nota una gran agitación carlista.

de una manera verdaderamente digna de un monarca negro, Levanik, admirado del aire de majestad que comunica el sombrero de copa, determinó adoptarlo como distintivo de nobleza en su reino; y desde ahora, regalar a un barotse una chistera, equivaldrá a concederle un título nobiliario o una condecoración.

Hay 3,060 lenguajes en el mundo y más de mil religiones distintas.

El número de hombres en todo el planeta es próximamente igual al número de mujeres.

La duración de la vida, por término medio, es de treinta y tres años, y de cada mil personas, sólo una llega a la edad de cien años.

En la Exposición Internacional de Filadelfia del año 1876 se admiraron plantas y frutos de tamaños tan gigantescos que a no haberse presentado, creeríanse ficciones de visionarios.

Entre las cosas que más llamaron la atención, merecen citarse unos espárragos de cuatro centímetros; patatas de treinta y tantos centímetros de largas, casi como pequeños melones; maíces de cinco y seis metros de alto, y, por fin, una calabaza de más de un metro de larga por 130 kilogramos de peso, y un tallo de mil metros de longitud.

Esta es la calabaza mayor de que se tiene noticia y fué presentada por el Estado de California para dar una muestra de la fecundidad de su suelo.

## Ojeada Universal

Cuando Levanika, rey de los negros barotse, estuvo hace poco en Inglaterra, se hicieron muchos comentarios sobre el gran número de sombrereras que llevó en su equipaje al regresar al África.

Nadie podía imaginar el uso que el rey haría de tanto sombrero en sus salvajes estados; recientes noticias llegadas de Barotselandia explican la cosa

## Para triunfar en la vida

Cualquier tiempo pasado fué mejor... suelen decir unos y otros contagiados de ese microbio pesimista que crea la falta de entusiasmo, pero a todo el que piense de esa forma puede recordársele lo que sucedía en otros tiempos... ¡Que lean esos fatalistas... y verán cómo también entonces existían las lamentaciones, los trágicos temores y los funebres pronósticos...

No obstante, el mundo progresa continuamente y cada hora que transcurre es un nuevo paso hacia el triunfo y la gloria de la humanidad...

¡Vamos siempre hacia adelante... y es que hay que dejar que la Naturaleza obre según sus leyes y es que es necesario sobre todo TENER FE.

El Dr. Energía.

## RÁPIDA

Rodríguez de Murviédro, nuestro estimado camarada, que escribe tan bien en prosa como en verso y es además hombre de enviable cultura, ha vencido noblemente en un concurso de poesías recientemente celebrado. Nunca en ninguna ocasión, como en la presente, requerimos con más gusto la pluma para escribir elogios y reverencias, primero por qué quien los motiva los merece y segundo porque es el vencedor un periodista y el periodista ¡ay! vive en esta tierra con un valor que nadie estima y muy pocos comprenden. Muy bien por Rodríguez de Murviédro a quien de todo corazón felicitamos.

NERBITE.

## DE MODAS

El último triunfo de la moda es el «ensemble» clásico compuesto de un vestido ligero de crepón de la China, bajo un abrigo derecho y largo en kasha del mismo color. Para completarlo se lleva el pequeño sombrero de fieltro, porque el fieltro, a pesar del sol, continúa siendo favorito de la moda. Es necesario reconocerle que es ligero, suave y que sus colores frescos lo hacen parecerse a alguna flor moderna. Los costureros se divierten en recortar e incrustar todos los tisús. Sobre crepón de China, vemos fácilmente cuero cortado en motivos de flores, formando bandas para adornar el delantero, el escote y las mangas de un vestido. Hemos visto últimamente una toilette negra, en crepón Georgette, puesta sobre un fondo ligero, en tono claro; blanco o gris, o lila, azul o verde, son los colores que más se usan para este efecto. Ahora, si el vestido es de color oscuro, es necesario buscar el tono claro que armonice, para hacer el fondo. La tela de Jouy recortada en dibujos y puesta sobre crepón con hilo de oro, está también muy en el favor de la moda. En fin, la fantasía siempre sonriente y graciosa; la cinta para todo y en todo; tanto en adornos de vestidos como de sombreros; cocardas, flores, franjas, corbatas, cinturones, motivos para adornar los hombros, volantes recogidos, incrustaciones, todo esto se hace de cintas. La cinta es el recurso, el primer elemento que se emplea para la creación de toilettes que sean originales o clásicas. Recientemente vimos en casa de uno de los grandes costureros una fresca y linda toilette toda entera hecha de bandas de bordado inglés sobre organdí y bandas de cinta. El organdí era blanco, la cinta de raso cereza y este ligero vestido puesto sobre un fondo de crepón de sedá rosado. La acompañaba como sombrero una gran capelina de bordado inglés con fondo de muselina rosada y un gran gajo de cinta cereza caía sobre el hombro. Sencille juvenil y encanto delicado se reunían en este conjunto. Otro vestido adornado de cinta era de alpaca blanca muy ligera y la llevaba en «copes» formando la parte baja. El escocés gusta siempre y es muy elegante. Un vestido muy fino en fulard escocés, en que predominaban el azul y el verde con algunas líneas luminosas de amarillo oro, tuvo hace poco un éxito inmenso. Para los vestidos de ciudad el kasina fyl y el kasha «not é» hacen furor en gris, en beige, y bien entendido en todos los bonitos tonos pastel, pues debemos repetir, nada puede reemplazar esos tisús suaves, ligeros y abrigados al mismo tiempo, que constituyen la perfección en las estaciones medias. Es muy elegante acompañar estos vestidos, cuando son blancos, de una echarpe de crepón en un color bien 1925, tal como la echarpe «majunga». Estas echarpes muy nuevas y diseños artísticos dan a la toilette más sencilla un aire de elegancia y de alegría. Ellas serán durante todo el verano el último grito de la moda. En cuanto al vestido de viaje de tren o auto se adopta si se quiere ser chic, el paletot recto, la capa envolvente o la «redingote de burafyl» ese nuevo tisú deportivo, del cual se dice en voz baja que servirá para algunos modelos de invierno... pero es demasiado pronto para anunciarlo sin indiscreción. El foulard combinado con sederías o con telas de lana ligera, está muy en boga. Con puntos o pequeños cuadros, sirve para confeccionar bonitos adornos y largas casacas en forma de túnica, fáciles y agradables de llevar sobre enaguas de tela unida o plegada cuando es muy ligera. Se puede llevar como complemento de esta clase de vestidos, con la casaca larga hecha de un tisú de fantasía, lo que se llama la capa casulla. Es una especie de pelerina que cubre los hombros, corta por delante y abrochada, abotonada hasta la barba y bajando por detrás hasta más abajo de la cintura, y que se ajusta al cuerpo con un cinturón. Se la puede forrar puesto que su exterior es visible y no tiene mangas en un tisú de acuerdo con el de la casaca. Con las telas impresas que están en boga, es muy fácil componer con la ayuda de esta nueva pieza del vestido, de un género casi inédito todavía, toilettes pintorescas y prácticas al mismo tiempo.



OTILIA.

## ANECOTARIO

### Yo también sé hablar

A una de las paellas con que a veces suele obsequiar Mariano Benlliure a sus amigos de la política y de las letras, asistieron González Besada y Vázquez Mella, ambos amantísimos e infatigables conversadores.

En aquella fiesta, Besada se hizo pronto el amo de la conversación y con su amenísima y agradable charla iba cautivando a todos, sin dejar meter baza al insigne orador carlista, que pugnaba por consumir su turno. Convencido ya de que esto era imposible, exclamó Mella exaltado:

—¡Augusto, déjame un momento, que yo también sé hablar!

## Propaganda cultural del Sindicato Rústico de Castellón

### LA PUESTA INVERNAL DE LAS GALLINAS

2.º Con una gallina mediana.  
3.º Con una gallina mala.

Si controlamos en el ponedor registro, la postura de la descendencia femenina de estas uniones, veremos cómo de la primera unión nacen gallinas siempre buenas: de la segunda, la mayor parte de veces nacen también buenas gallinas y de la tercera unión nacen gallinas siempre malas con una puesta invernala nula y un record anual menor de ochenta huevos.

Ahora bien: si fijamos nuestra atención en las dos series de acoplamientos expuestos veremos resaltar dos hechos cada uno de los cuales tiene en la Avicultura industrial una importancia primordial y decisiva: hielos aquí.

1.º Cuando de los dos sementales macho y hembra, hay uno cualquiera que sea de puesta invernala nula, o lo que da lo mismo con un record de puesta anual menor de ochenta huevos o es descendiente si se trata del gallo de progenitores de esa baja condición, toda la descendencia femenina es mala.

2.º En los diversos restantes acoplamientos, la descendencia «femenina» hereda el tipo de fecundidad del gallo, siendo casi nula la influencia de la madre en la fecundidad de sus hijas.

Por lo tanto para establecer un gallinero industrial y obtener una puesta anual media de cincuenta huevos es preciso conseguir estas dos cosas.

1.º Eliminar todas las gallinas de puesta invernala nula.  
2.º Elección rigurosa de los gallos sementales de gran fecundidad, por los procedimientos que en otro artículo expondremos.

1.º Con una gallina buena.

## Sociedad Filarmónica

### Sobre el concierto inaugural

Ha producido un excelente efecto entre los aficionados la noticia publicada por nosotros en el número correspondiente al miércoles acerca del concierto que abrirá el presente curso de la «Filarmónica».

El caso no es para menos, pues si las gestiones que la junta de gobierno realiza para conseguir la contratación de la Banda del Real Cuerpo de Alabarderos tienen el feliz término que todos anhelamos, la «Filarmónica» se podrá apuntar una fecha memorable en sus anales de la que necesariamente había de participar todo Castellón aplaudiendo sin reservas las gestiones de quienes tienen a su cargo el gobierno de la Sociedad.

Quisiéramos nosotros desde las columnas de este periódico, recogiendo el testimonio de los aficionados que comentan con entusiasmo la posibilidad de que este concierto sea un hecho, animar a los dignos directivos de la «Filarmónica» para que sin titubeos ni vacilaciones no desaprovechen la magnífica oportunidad que se les ofrece de contratar a la Banda de Alabarderos en condiciones que difícilmente se repetirán; pero como conocemos bien el pensamiento de los componentes de la Junta, no creemos que esto sea necesario.

Dos directivos trabajan y sus

carño y acierto que han puesto siempre en sus intervenciones son demasiado conocidos de todos sus consocios. Y con el mismo cariño y no menos interés de otras veces es seguro que tratarán ahora de llevar a cabo sus tan plausibles deseos consiguiendo la contratación de la Banda de Alabarderos.

N. de la R.—Leemos en el periódico «La Nación» de Madrid, llegada ayer, que la Banda de Alabarderos ha sido contratada por la «Filarmónica» de Tarragona para inaugurar la serie de conciertos del curso 1926-27 el día 3 (domingo) del próximo Octubre.

## Una queja leve

Nunca creí que las grandes cosas, los acontecimientos sublimes se olvidaran. Lo exiguo y la minusculidad pasan como cuadro de ciematógrafo ante el ritmo de la vida.

Con el brillante motivo de haberse inaugurado el Comedor para pobres en mi ciudad, solememente, sencillamente grande, yo, que fui el primero en pedirlo para los necesitados, porque los ricos nunca lo pidieron, he sido olvidado por la Comisión o alcalde al asistimiento a ella.

Y es que los de nuestra condición, los pobres y los que vestimos la blusa honrada, «aprestados» por lo visto el ambiente de los de la indumentaria entallada. Si se me hubiese invitado hubiera asistido, no a banquetear unas golosinas, no, a presenciar engorgullido la obra empezada por mí; a contemplar extasiado como comían los míos los desheredados, los ilotas, y los del suburbio. ¿Qué más alegría para mí?

Este problema del pobre barriense siempre lo traté con ahínco, con entusiasmo y valor. Llamé siempre al corazón magnánimo, al noble, al caritativo. Di aldabonazos al dintel del rico, al del poderoso, a las autoridades.

Y todo esto lo hice para que el Pobre comiera gratuito, dándole sustento al viejo y al niño harapiento, al enclenque, al raquítico y mutilado. ¿Se coronó mi afán?

Mil piáceses al que ha dirigido los impulsos de mi corazón. Pero la «queja leve» que abriga en mí, durará toda mi vida. Pueden alegar los organizadores la diatriba del «olvido», acaso mi ausencia, (citado, yo hubiera acudido), ausencia temporal, días quizás. Ninguno, absolutamente, ha escrito como yo, tratando la cuestión del Comedor para pobres. Desde 1900, desde que escribí mi primer artículo dedicado al señor Lisandra, hasta el último que publiqué, siempre he seguido ocupándome de tan noble y altruista fin, que ha llenado por completo

# Camiones LATIL UNIC

NO MONTE V. SU SERVICIO SINANTES CONSULTAR CON ESTA CASA

## Garage Castellón

HERRERO, 23.-CASTELLÓN

## Siguen los triunfos de Peugeot

En la vuelta a Francia año 1926 el 5 c. v. PEUGEOT, el más económico del mundo, triunfa por 5.ª vez desde el año 1922

2 coches turismo 5 c. toman la salida y los 2 coches terminan sin penalización

Coches turismo PEUGEOT 5 1/2 c. v. 4 plazas 5.000 pesetas

La Senyera.—Colón, 42.—Castellón

## Que no falte a su mesa VIVERT

Vino natural espumoso EL VERDADERO SUSTITUTO DEL CHAMPÁN SUPERA A LA SIDRA

Pídate en Cafés, Bares y Hoteles

P. OLIVÉ SANROMÁ, CASA BLANDINIERES

Ronda del Mijares, 139 y 141 — CASTELLÓN

### Los marcos, la debilidad, el agotamiento,

la mayoría de las veces proviene de un organismo anémico y depauperado. La comida por sí sola no basta para tonificarlo y hay que ayudar a la naturaleza con un reconstituyente apropiado

El Jarabe de

## HIPOFOSFITOS SALUD

reúne las mejores condiciones para dar vigor a la sangre y tonificar el sistema nervioso.

Más de 35 años de éxito creciente. Aprobado por la Real Academia de Medicina.

Aviso Rechace todo frasco que no lleve en la etiqueta exterior HIPOFOSFITOS SALUD en rojo.





